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1. СМИ о Таймыре 
 

Таймырский колледж отметил свое 85-летие 
Чередой праздничных мероприятий Таймырский колледж отметил 85-й юбилей. В 

течение двух дней педагогический состав и студенты принимали поздравления и 
заслуженные награды. 

Главное празднование состоялось на ледовой арене «Таймыр», здесь развернулось 
большое театральное шоу на льду. Гости мероприятия окунулись в далекую историю 
создания Таймырского колледжа, участники пошагово показывали, как менялась страна, и 
развивалось учебное заведение за 85 лет своего существования. 

В театральном действии приняли участие более 400 человек: педагоги и студенты 
колледжа, творческие коллективы города Дудинки, сельских поселений Караул и Хатанга, 
воспитанники Центра развития зимних видов спорта и Центра туризма и творчества 
«Юниор». 

Слова поздравления звучали от первых лиц муниципального района и города Дудинки, 
представителей управления образования администрации муниципального района, 
Заполярного транспортного филиала компании «Норникель», гостей из высших учебных 
заведений Москвы и Санкт-Петербурга.  «Благодарю педагогический коллектив за то, что вы 
являетесь хранителями образования - самого северного в муниципальном районе нашего 
большого Красноярского края. Мы также благодарны молодежи, которая выбрала для начала 
своей взрослой жизни именно Таймырский колледж. Желаю нашему колледжу процветания и 
учебных успехов», - обратился к виновникам торжества председатель районного Совета 
депутатов Владимир Шишов.  

Накануне ледового шоу в Таймырском колледже прошло торжественное награждение 
педагогов за добросовестный и долголетний труд. После приветственных слов директор 
Таймырского колледжа Вера Черкасова вручила Благодарственное письмо губернатора 
Красноярского края преподавателю Таймырского колледжа Маргарите Лысаковой. 
Благодарственными письмами Министерства образования Красноярского края отмечены 
сотрудники учреждения Татьяна Царькова, Елена Попова, Татьяна Рыбакова, Ольга 
Малиновская и Светлана Шилко, Благодарственное письмо Законодательного Собрания края 
вручено Галине Струковой, главному бухгалтеру Таймырского колледжа. 

С поздравительными словами к присутствующим обратилась исполняющая обязанности 
главы Таймыра Натэла Скобеева: «От себя лично и главы Таймыра Евгения Вершинина 
поздравляю всех вас. Этот праздник по праву принадлежит многим поколениям 
преподавателей, которые наряду с выпускниками на протяжении многих лет создавали 
историю колледжа, закладывали замечательные традиции. 

…К поздравлениям также присоединился председатель городского Совета депутатов 
Сергей Бородин. Он пожелал педагогическому составу процветания и вручил 
Благодарственные письма главы города Дудинки и администрации города Дудинки. 

«Таймыр» 
 

Сладкие новогодние подарки получат более семи тысяч юных северян 
По информации управления образования администрации муниципального района, все 

дети, проживающие на Таймыре, в возрасте от одного года до 14 лет включительно, получат 
бесплатные новогодние подарки. На средства муниципального района закуплено 7700 
наборов для юных северян, включая ребят, проживающих в сельских поселениях и г.п. 
Диксон. 

Дети, посещающие детские сады, получат подарки на новогодних утренниках, учащиеся 
– в своих школах. Родителям детей возрастом от 1 года до 7 лет, не посещающих 
образовательные учреждения в городе Дудинке, за подарками необходимо подойти с 12 
декабря в Комплексный центр социального обслуживания населения «Таймырский» по 
адресу: ул. Матросова д.10А, кабинет №21, с понедельника по пятницу с 09-00 до 17-00, обед 
с 13-00 до 14-00. При себе иметь паспорт родителя и свидетельство о рождении ребенка. 
Дополнительную информацию можно получить по телефону: 5-03-11. Всего планируется 
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выдать 220 подарков. В поселках Таймыра, включая г.п. Диксон, выдача праздничных 
наборов будет производиться в территориальных отделах. 

Родители, воспитывающие детей с ограниченными возможностями здоровья, новогодние 
сладости могут получить в территориальном отделении управления социальной защиты 
населения по Таймырскому району по адресу: ул. Матросова, д. 2, с понедельника по пятницу 
с 09:00 до 17:00, обед с 13:00 до 14:00. Здесь же подарками будут обеспечены дети, 
проживающие в семьях, где родители являются инвалидами. Всего планируется выдать 143 
новогодних набора, в том числе 18 подарков будут переданы ребятам, проживающим в с.п. 
Хатанга. 

Отметим, что десять юных северян, родители которых попали под частичную 
мобилизацию, отправятся на Новогоднюю елку губернатора Красноярского края. 

«Таймыр» 
 

На Таймыре направят более миллиона рублей на отлов и содержание бездомных 
животных 

Под председательством главы Таймыра Евгения Вершинина прошло очередное 
заседание комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и 
обеспечению пожарной безопасности. Основной вопрос на повестке дня – выделение 
дополнительных средств на отлов и содержание безнадзорных животных. 

С докладом выступил заместитель главы Таймыра по вопросам развития 
инфраструктуры и завоза топливно-энергетических ресурсов Сергей Шаронов. Он рассказал, 
что на сегодня мероприятия провели в отношении 283 животных на общую сумму 4,645 
миллиона рублей: в Дудинке отловили 105 животных, в поселках Носок и Волочанка по 21, в 
Карауле – 37, Хатанге – 47, Тухарде – 27 и в Хантайском Озере – 25. Кроме того, 
завершаются мероприятия по отлову в селе Хатанга – еще 35 животных. 

«На 2022 год на отлов безнадзорных животных определена субвенция из краевого 
бюджета в размере 5,233 миллиона рублей. Просим решить вопрос о выделении 
дополнительных средств из резервного фонда администрации Таймыра в размере 1,337 
миллиона рублей на реализацию мероприятий в отношении еще 95 животных», – цитирует 
Сергея Шаронова пресс-служба администрации Таймыра. 

«Таймырский телеграф» 
 

В Хатанге улучшат качество мобильного интернета 
В 2023 году средства краевого бюджета будут направлены на улучшение качества 

мобильного интернета в Хатанге Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района. 
Несмотря на то, что работа запланирована только в следующем году, спутниковый канал 

связи был расширен уже сейчас. Загрузка канала связи, которая раньше составляла 
максимум 8 Мбит/с, теперь достигает 40 Мбит/с. 

Такое решение было принято на Международной конференции операторов и 
пользователей сети спутниковой связи и вещания в России. В ходе мероприятия состоялась 
встреча министра цифрового развития края Николая Распопина с генеральным директором 
федерального предприятия «Космическая связь» Алексеем Волиным, на которой было 
решено расширить канал связи уже в этом году. 

«На конференции, посвященной развитию услуг связи в Арктической зоне, договорились 
определить тестовой площадкой Хатангу и до конца года запустить пилот. Подготовка к 
тестированию уже завершена. Впереди еще много работы в строительный сезон летом, но 
жители могут почувствовать разницу уже сейчас. Планирую, по возможности, посетить 
Хатангу и проверить на месте то, что мы сделали», – отметил министр цифрового развития 
края. 

Красноярский край 
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2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке проходят мероприятия ко Дню Таймыра 

Десятого декабря Таймырский Долгано-Ненецкий район отметит 92-ю годовщину со дня 
образования территории. В этот день с 15:00 до 17:00 на территории Таймырской Ойкумены 
развернется интерактивное этностойбище с играми, мастер-классами и традиционными 
обрядами для всех желающих. В 17:00 на ледовой арене «Таймыр» начнется 
благотворительный хоккейный матч, вырученные средства от которого будут направлены 
на поддержку мобилизованным таймырцам. 

Кроме этого, в рамках празднования в библиотеках Дудинки оформлены краеведческие 
книжно-иллюстративные выставки. В экспозициях представлены издания и красочные 
фотоальбомы, повествующие об уникальной природе полуострова, о проживающих здесь 
коренных малочисленных народах, их традициях и обычаях. 

Так, на книжной выставке «А я люблю свои края родные!» в библиотеке семейного 
чтения, помимо книжных изданий представлены куклы в национальных костюмах из личных 
коллекций читателей. Большой интерес вызовут представленные на выставке юбилейные 
памятные медали и различного рода таймырские сувениры. 

В центральной библиотеке на книжной выставке «Таймыр — край суровый и щедрый» 
также представлены издания об истории Таймыра, о смелых и отважных людях, открывших 
суровый и прекрасный Север, а также о тех людях, кто связал свою жизнь с этим 
удивительным краем. 

Отметим, что в преддверии основного праздника в Дудинке традиционно проходят 
разнообразные фестивали и работают научно-практические конференции. Так, на первой 
неделе декабря с большим успехом прошли районные фестивали «Таймырская мастерская» 
и «Возрождение родного языка через всех и каждого», состоялась международная научно-
практическая конференция «Многоязычие как фактор разнообразия культур». 

Седьмого и восьмого декабря, в рамках арктического фестиваля «Притяжение 
Таймыра», в учреждениях культуры была организована работа многочисленных научно-
досуговых площадок и круглого стола, посвященного завершению Года культурного наследия 
народов России. 

Заключительные мероприятия фестиваля пройдут девятого декабря. В этот день 
учащиеся городских школ посетят «Уроки Таймыра. Уроки Дружбы», а главы сельских 
и городских поселений Таймыра отчитаются об итогах своей деятельности за 2022 год 
в рамках заседания Общественного Совета при Главе муниципального района. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
В Норильске к 2025 году по программе реновации появятся первые 16 домов 

Первые 16 новых многоквартирных домов по программе реновации построят в 
Норильске до 2025 года. Об этом в четверг сообщил глава города Дмитрий Карасев в ходе 
круглого стола на форуме "Арктика: настоящее и будущее". 

"Данная программа нам позволяет построить до 2025 года 16 многоквартирных домов и 
до 2035 года мы должны построить около 80 домов разной этажности. В этом году мы 
позволили себе благодаря данной программе демонтировать семь многоквартирных домов. 
Это позволяет нам качественно обновлять город. И на этих местах сейчас идет 
проектирование строительства жилых домов на шесть этажей, оборудованных лифтами. Это 
будут комфортные жилые дома эконом-класса, полностью с внутренней отделкой", - сказал 
Карасев. 

В новые дома переселят людей из ветхого и аварийного жилья. Карасев сообщил, что в 
Норильске расположены 859 жилых многоквартирных домов, 30% из них находятся на особом 
контроле из-за деформаций, подвижки грунтов, дефектов строительных конструкций. Каждый 
год Норильск выводит из эксплуатации один-два многоквартирных дома, а взамен ранее 
ничего не строилось. 
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Норильск в качестве пилотного проекта вошел в Стратегию развития Арктической 
зоны РФ до 2035 года. Комплексный план социально-экономического развития Норильска до 
2035 года предполагает 120,1 млрд рублей вложений, из них 24 млрд рублей - средства 
федерального бюджета, 14,8 млрд рублей - средства консолидированного бюджета 
Красноярского края и 81,3 млрд рублей - средства "Норникеля". До 2035 года будут 
построены около 100 новых домов общей площадью 400 тыс. кв. м, а также 
несколько социально значимых объектов…. 

ТАСС 
 

"Норникель" подписал долгосрочный контракт с "Атомфлотом" о привлечении нового 
ледокола 

"Норникель" в рамках форума "Арктика: настоящее и будущее" подписал долгосрочный 
контракт с "Атомфлотом" о привлечении нового ледокола проекта 22220, чтобы обеспечить 
дополнительными мощностями возросший грузопоток в Норильский промышленный район, 
сообщила горно-металлургическая компания. 

"Норникель" и "Атомфлот" подписали долгосрочный договор на привлечение нового 
ледокола проекта 22220… Подписи под документом поставили старший вице-президент — 
руководитель блока стратегии и управления стратегическими проектами, логистики 
и ресурсного обеспечения "Норникеля" Сергей Дубовицкий и и. о. генерального директора 
ФГУП "Атомфлот" Леонид Ирлица", — говорится в сообщении. 

"Привлечение дополнительных ледокольных мощностей необходимо "Норникелю" из-за 
существенного увеличения грузопотока в Норильский промышленный район. Рост связан 
с реализацией целого ряда инвестиционных проектов "Норникеля" и других компаний 
на Таймыре, а также со стартом программы масштабной реновации Норильска. Чтобы 
выполнить эти задачи, мы уже расширили нашу логистическую инфраструктуру. Так, 
количество рейсов в прошлую зимнюю навигацию через Дудинку увеличилось на 75%, 
а объем грузов вырос на 40% по сравнению со средними показателями предыдущих лет", — 
приводятся в сообщении слова руководитель блока стратегии и управления стратегическими 
проектами, логистики и ресурсного обеспечения "Норникеля" Сергея Дубовицкого. 

По контракту атомный ледокол серии 22220 будет использоваться для обеспечения 
судоходства в интересах "Норникеля" в акватории Северного морского пути на срок до конца 
2041 года с возможной пролонгацией до конца 2051 года. 

ПРАЙМ 
 

В Норильске руководитель горбольницы трудоустроила 6 «мертвых душ» и получала 
за них деньги 

В Норильске глава горбольницы устроила на работу 6 выдуманных людей и получала за 
них деньги, сообщил начальник МВД по краю Александр Речицкий.  

Фиктивно устроенным сотрудникам женщина заполняла табели учета рабочего времени. 
Таким образом она присвоила 13 миллионов рублей. Было возбуждено уголовное по статье 
«Мошенничество». Расследование продолжается.  

Добавим, что накануне прошла пресс-конференция, где Норильск наряду с Красноярском 
стал самым коррумпированным городом края.   

trk7.ru 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Минфин Красноярского края сообщил о пополнении бюджета региона за 2022 год на 
уровне прошлого года 

Консолидированный бюджет Красноярского края по налоговым и неналоговым доходам 
за 10 месяцев 2022 года исполнен на уровне аналогичного периода 2021 года. За указанный 
период в текущем году в казну поступило 327,9 млрд руб., в 2021-м – 327,1 млрд руб. 
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Ранее в СМИ появились сведения о снижении доходов на 44,4 млрд руб. в октябре 
2022 года – таковы данные частной аудиторской сети Finexpertiza. В министерстве финансов 
НИА сообщили, что статистика за один месяц не отражает реального исполнения доходов 
бюджета. 

При этом в октябре прошлого года рост по налогу на прибыль действительно 
наблюдался, что связано с поступлениями экологических платежей. Также на размере 
доходов казны напрямую сказывается более низкий курс доллара в 2022 году и изменение 
федерального законодательства в части порядка учета курсовых разниц. Однако в целом на 
исполнение консолидированного бюджета края за 2022 год данные факторы не повлияли, что 
и подтверждают приведенные минфином цифры. 

Кроме того, по всем остальным налоговым и неналоговым доходам за 10 месяцев 
текущего года сложился устойчивый рост поступлений +24%. 

«Поступление доходов консолидированного бюджета происходит в рамках утвержденных 
параметров и по итогам года будет исполнено на 100%», - уточнили в министерстве. 

НИА-Красноярск 
 

Муниципалитетам Красноярского края добавили 50 млн рублей на предоставление 
новых услуг населению 

В Красноярском крае муниципалитеты получат дополнительные 50 млн рублей 
на субсидии муниципальным образованиям на повышение качества работы муниципальных 
учреждений и предоставление новых муниципальных услуг. Комитет по государственному 
устройству, законодательству и местному самоуправлению Законодательного Собрания 
обсудил ко второму чтению проект закона края «О краевом бюджете на 2023 год и плановый 
период 2024-2025 годов». 

Между первым и вторым чтениями законопроекта был изменен ряд параметров, учтены  
предложения, прозвучавшие в ходе работы над документом, в том числе на публичных 
слушаниях. Кроме того, доходы бюджета увеличены на 4 миллиарда за счет поступлений, 
предусмотренных в проекте федерального бюджета, а расходы планируется увеличить 
на 14,6 миллиарда, из которых 11 миллиардов — средства краевого бюджета. Источником 
финансирования являются остатки средств на начало года. 

Заместитель председателя правительства Красноярского края — министр финансов 
Красноярского края Владимир Бахарь сообщил, что дополнительные средства Федерации 
будут направлены на национальные проекты, в том числе социальные выплаты гражданам, 
модернизацию системы образования, горячее питание школьников, на поддержку социальной 
сферы и агропромышленного комплекса. Собственные средства края распределены, 
большей частью, на поддержку социальной сферы: здравоохранения, образования, 
социальной политики. Поддержка будет также оказана отдельным отраслям экономики: 
агропромышленному и транспортному комплексу, дорожному хозяйству; модернизации 
и развитию объектов социальной и инженерной инфраструктуры муниципальных 
образований, мерам пожарной безопасности. 

Что касается направлений, которые курирует комитет, на 50 миллионов рублей 
увеличены субсидии муниципальным образованиям на повышение качества работы 
муниципальных учреждений и предоставление новых муниципальных услуг. Дополнительные 
20 миллионов будут направлены на реализацию проектов по решению вопросов местного 
значения, осуществляемых непосредственно населением на территории населенного пункта 
(проведение конкурса «Инициатива жителей — эффективность в работе»). Кроме того, 
на пять миллионов выросло финансирование программы «Содействие развитию 
гражданского общества», еще 10 миллионов дополнительно будет направлено 
на мероприятия программы «Укрепление единства российской нации и этнокультурное 
развитие народов Красноярского края». 

newslab 
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Средний размер взятки вырос в Красноярском крае 
В Красноярском крае количество мелких взяток за 2022 год сократилось почти в 5 раз, 

а крупные взятки возросли до 102. Об этом сегодня на пресс-конференции сообщил прокурор 
региона Роман Тютюник, рассказывая о коррупционных преступлениях. 

Общий размер полученных за год взяток составил 53 млн рублей. Средний размер 
передаваемых взяток в регионе увеличился до 963 тысяч рублей. 

Напомним, в 2020 году средняя взятка в Красноярском крае была 856 тысяч рублей, 
в 2021 году ее размер вырос до 908 тысяч рублей, а к лету этого года уменьшился до 851 
тысячи рублей. 

Самая крупная сумма взятки, выявленная сотрудниками полиции в этом году, — 
22 580 000 рублей. Столько денег в период с 2018 года по 2021 год получил экс-руководитель 
Иланского лесничества от индивидуального предпринимателя за незаконные действия 
по выделению лесосек на территории района. Три квартиры в Сочи, которые лесничий успел 
купить на преступные доходы и оформить на свою сожительницу, по иску прокуратуры 
истребуются в доход государства. 

Наиболее коррумпированные сферы — градостроительная и земельная, распоряжение 
госсобственностью. Уголовное наказание понесли 175 коррупционеров, каждый пятый из них 
уже отправлен за решетку. Под судом и следствием находятся три региональных министра, 
руководители управления Росимущества, Пенсионного фонда, Краевого транспортного 
управления, лесничеств, сотрудники полиции, ГУФСИН, медицинских учреждений, 
управленцы структурных подразделений коммерческих организаций с участием государства, 
муниципальных учреждений. 

Самой коррумпированной территорий региона остается город Красноярск. Кроме того, 
в этом году «отличились» Шарыповский и Шушенский районы, а также Норильск. 

newslab 
 

5. СМИ о России 
 

Десять солдат и офицеров получили высшую награду 
Они проявили исключительные доблесть и отвагу в ходе специальной военной операции. 

Золотые звезды Героев России сегодня им в Кремле лично вручал Владимир Путин. 
Президент отметил, что всенародную поддержку ощущает каждый, кто сейчас находится на 
передовой. Награду, которая символизирует высшую доблесть, получили 12 человек – 10 
военнослужащих, среди которых мотострелки, спецназовцы, десантники, а также два 
космонавта. 

Как бы не горели мрамором и золотом стены, но блеск золотых звезд на пиджаках и 
мундирах героев все же ярче. Накануне праздника, дня Героев Отечества, кавалеры высшей 
награды в Георгиевском зале, где на каждой стене имена героев прошлых эпох. 

За три десятилетия существования награды Героями России стали чуть более 1200 
человек. Это по-прежнему редкое и уникальное звание. Высшее признание заслуг гражданина 
перед государством, знак безусловного подвига. 

На особом помосте, рядом с президентом, герои сегодняшнего дня. Почти все они 
участники специальной военной операции. 

"Мы преклоняемся перед нашими предками, создавшими великую, полную побед 
историю России. Гордимся солдатами, офицерами, добровольцами, ополченцами, которые 
воюют сейчас, участвуют в специальной военной операции, с честью выполняют боевые 
задачи, защищая жизнь и достоинство наших сограждан, отстаивая наше общее право 
самостоятельно определять свою судьбу. Хочу также обратиться к тем, кто находится на 
передовой: для меня, для всех наших сограждан каждый из вас – герой. Я очень хочу, чтобы 
вы почувствовали теплоту наших сердец, теплоту этой поистине всенародной поддержки", – 
заявил Владимир Путин. 

И вот момент, который каждый из военнослужащих запомнит на всю жизнь, – Золотую 
звезду вручает президент страны. 
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Ефрейтор механик-водитель Давид Малыйкин – сегодня самый младший по 
званию. Заметно волнуется. 

Получается, в Кремле даже волнительнее, чем тогда, на поле боя. Ведь о подвиге он же 
говорит просто и буднично. 

Лейтенант-десантник Денис Скакуновский военное училище закончил только год назад. А 
знаний и умений дали столько, что, когда в бою был ранен расчет противотанковой установки, 
он сам открыл огонь. 

Летчики и спецназовцы, морпехи и росгвардейцы – отчаянно храбрые люди есть во всех 
видах войск. И главное – они уверены в своем правом деле. 

"Заверяю вас, верховный главнокомандующий. Задачи будут выполнены. Враг будет 
разбит. Победа будет за нами. Честь имею", – говорит десантник Сергей Иштуганов. 

Среди наблюдающих за церемонией в зале немало тех, кто свою награду за 
специальную военную операцию уже получил. На счету летчика Ильи Сизова 12 сбитых 
самолетов противника. 

Майор Энвер Набиев, лезгин по национальности, командует подразделением, где почти 
все солдаты из Бурятии. 

К сожалению, очень часто ценой подвига становится жизнь солдата и офицера. 
Профессия Родину защищать – это всегда опасная работа. 

"Мы не должны забывать о тех, кто сегодня не с нами, кто ушел из жизни, защищая 
Родину, кто находится сегодня на излечении и восстанавливает силы. Пожелаем этим нашим 
ребятам здоровья и благополучия. Мы никогда не должны и не будем забывать об их семьях, 
о близких, о тех, кто сделал их героями", – добавил Путин. 

…Не все здесь могут рассказывать подробности о своих подвигах и работе перед 
телекамерами. Владимир Путин еще раз напоминает, что люди в погонах – это главная 
защита страны. И армия должна помнить, за что она воюет, несмотря на информационный 
шум со стороны. 

"Все бредни информационного противостояния, информационные сбросы, всякие фейки 
должны остаться в стороне. Не должны мешать нам выполнять свой долг перед нашими 
людьми. Да и не надо быть особенно искушенным в этом информационном противоборстве, 
чтобы понимать, что происходит на самом деле. Вот сейчас много шума по поводу наших 
ударов по энергетической инфраструктуре соседней стороны. Да, мы делаем это. Но кто 
начал? Кто ударил по Крымскому мосту? Кто подорвал линии электропередач с атомной 
электростанции Курска? Кто не подает воду в Донецк? Не подача воды в миллионный город – 
это акт геноцида. Никто нигде словом об этом не обмолвился, вообще молчок полный. Стоит 
нам только пошевелиться, что-то сделать в ответ – шум, гам, треск на всю вселенную. Это не 
будет нам мешать выполнять боевые задачи", – подвел итог российский лидер. 

Золотые звезды Героев получили сегодня и российские космонавты Иван Вагнер и 
Сергей Кудь-Сверчков, которые в составе двух экспедиций обнаружили и устранили утечку 
воздуха на МКС. Они стали 123-м и 124-м космонавтами нашей страны. 

Вести 
 

Генпрокурор России: установленный в 2022 году ущерб от коррупции превысил 37 
млрд рублей 

Ущерб от коррупционных преступлений в России за 2022 год составил 37,6 млрд рублей. 
Об этом 9 декабря заявил в интервью ТАСС генеральный прокурор России Игорь Краснов. 

По его словам, впервые за последние годы стоимость имущества и ценностей, изъятых у 
фигурантов уголовных дел о коррупции, превысила размер причиненного ущерба. 

«Вместе с тем арестовано и изъято имущество на общую сумму более 62,2 млрд рублей, 
и добровольно погашен ущерб в размере 3,5 млрд рублей», ― отметил чиновник. 

Краснов подчеркнул, что для правоохранительных органов основной приоритет ― 
взыскание ущерба от коррупционных преступлений, потому что корректное расследование 
таких дел не может ограничиваться установлением виновных и только. 
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«В обязательном порядке следует принимать исчерпывающие меры по 
возмещению вреда как при расследовании уголовных дел, так и при проведении оперативно-
разыскных мероприятий», ― добавил генпрокурор РФ. 

Ранее, 8 декабря, председатель Следственного комитета России Александр Бастрыкин 
заявил, что в 2022 году ведомство привлекло к уголовной ответственности 60 чиновников за 
коррупцию в оборонно-промышленном комплексе (ОПК). Помимо этого, еще 250 человек 
были привлечены к ответственности за преступления в сфере госконтрактов и госзакупок. 

«Известия» 
 

Почти две трети россиян воспользовались электронными госуслугами 
Среди государственных и муниципальных электронных услуг у россиян наибольшей 

популярностью пользуются услуги в сфере здравоохранения — в 2021 году за ними 
обратились 44,6% всех жителей страны, пишет "Коммерсантъ", ссылающийся на данные 
Института статистических исследований и экономики знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ. Услуги, 
связанные со здоровьем, лидируют во всех возрастных группах, но далее начинаются 
возрастные различия. У молодежи (15–25 лет) высок спрос на образовательные услуги, у 
людей среднего возраста (25–54 года) — на взаимодействие с налоговыми органами и 
МВД/ГИБДД, у пожилых людей (старше 65 лет) — на услуги социального обеспечения и 
сферы ЖКХ. 

Финмаркет 
 

Почему тарифы ЖКХ растут быстрее, чем наши зарплаты. Почему же правительство так 
заторопилось с повышением цен на «коммуналку»?  

Пришла беда, откуда и ждали. Вот только что Владимир Путин пообещал долгожданную 
новогоднюю индексацию зарплат бюджетников, и глава Минфина Антон Силуанов даже 
назвал цифру — «более чем на 8%». Но правительство немедленно объявило 
о внеочередной индексации коммунальных тарифов, даже не дожидаясь января, — 
и не на 8%, а на 9%. То есть наши карманы решили обшарить еще до того, как там появится 
обещанная прибавка. 

Эксперты подсчитали: теперь среднестатистическая семья дополнительно заплатит 
коммунальщикам около 6 тысяч рублей в год. А прибавка учителям, врачам, библиотекарям, 
музейщикам и прочим работникам учреждений культуры со средней зарплатой 29 тысяч 
составит около 2320 рублей в месяц. Из которых 324 рубля придется отдавать службе ЖКХ 
(подсчеты, основанные на статистике Росстата). В эти данные также нужно включить 
инфляцию, которая, по прогнозам Центробанка, составит в уходящем году 12-15%. Из-за чего 
реальные потери бюджетников в новом году превысят 4 тысячи рублей ежемесячно даже без 
подорожания «коммуналки». Но этим согражданам хотя бы чуть прибавят «на бедность». 
А другим? 

Опросы исследовательского центра SuperJob.ru в целом по стране показали, что 
лишь 46% работающих уверены в повышении номинальной зарплаты в новом году. Еще 29% 
работодателей пока не определились с планами по поводу зарплат персонала. Почему же 
правительство так заторопилось с повышением цен на «коммуналку»? 

Минэкономразвития утверждает: внеплановая индексация тарифов нужна для 
обеспечения бесперебойной работы отрасли и развития инфраструктуры ЖКХ — обновления 
теплотрасс, водопроводов и других объектов. Хотя в любых тарифах немалая доля платежей 
предназначена именно на эти цели — на развитие. Вопрос в том, посильны ли для населения 
новые ставки. Ведь уже сегодня, по данным эксперта Высшей школы экономики Алексея 
Кулакова, «задолженность физических лиц по оплате услуг ЖКХ составляет 804,5 млрд, 
а в декабре — феврале долг может увеличиться еще на 200 млрд рублей». 

Кстати, от 9-процентного повышения тарифов по всей стране дополнительный доход 
системы ЖКХ в лучшем случае (если все заплатят) составит 362 млрд рублей — это всего 
лишь треть уже накопленных долгов. То есть проблема не только не будет решена, но может 
усугубиться. В нынешней сложной экономической ситуации, при снижении реальных доходов 
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населения многие вместо оплаты коммунальных услуг просто вынужденно 
предпочтут покупку еды и лекарств. 

Не потому ли даже в профильном федеральном министерстве идею новых тарифов 
поддержали не все? «Прежде чем повышать тарифы в ЖКХ, нужно обеспечить население 
более качественными услугами», — говорил минувшим летом замминистра ЖКХ Алексей 
Ересько. А доводы финансистов о том, что нуждающиеся слои населения получают 
коммунальные субсидии, чиновник прокомментировал так: при повышении тарифов 
претендентов на адресную поддержку станет в разы больше. 

Это уже происходит в регионах. Например, в Воронежской области для всех граждан 
установлен порог оплаты ЖКХ в 22% от семейного дохода, а для многодетных семей его 
опустили до 18%. В Мурманской области для одиноко проживающих инвалидов 
и пенсионеров порог опустили до 10%, а в Республике Алтай для проживающих 
в приравненных к районам Крайнего Севера местностях — до 14%. Но замминистра не сказал 
главного, хотя наверняка хотел: прежде чем повышать коммунальные тарифы, в стране 
нужно повышать зарплаты. За последние 20 лет расходы семьи на ЖКХ увеличились более 
чем в 30 (!) раз, а среднедушевые доходы росли в полтора раза медленнее. 
В международных «коммунальных» рейтингах Россия занимает 31-ю строчку из 105 стран: 
при средней зарплате в 57,2 тысячи рублей плата за ЖКУ в 8 тысяч забирает 14% доходов. 
Ниже — Польша, где «коммуналка» составляет в пересчете на наши деньги 10,6 тысячи 
рублей, но средняя зарплата — 77,9 тысячи рублей. Этой разницы в зарплатах в 20 тысяч 
рублей полякам хватит, чтобы дважды оплатить услуги местных УК. 

В Чехии такая же цена «коммуналки», как в Польше, но средняя зарплата здесь — 91,4 
тысячи рублей — то есть разница с Россией составляет четыре платы за ЖКУ. В Болгарии 
зарплаты (50,5 тысячи) ниже российских, но и «коммуналка» дешевле — 6,3 тысячи рублей. 
А жители Великобритании, Норвегии, Финляндии, Ирландии, Испании и многих других 
европейских стран при очень приличных зарплатах отдают за ЖКУ всего лишь от 3 до 6% 
семейных доходов. Пересмотром тарифов там занимаются ежегодно, но повышают крайне 
редко и не более чем на 1-2%. Может быть, поэтому должников по «коммуналке» там 
практически нет? Отдельных «ослушников» карают быстро и жестко: высокими штрафами 
и отключением услуги. 

К этим сравнениям следует добавить, что официальные российские доходы трудно 
называть средними, ибо модальная (наиболее распространенная) зарплата у нас вдвое ниже 
и составляет 25 тысяч рублей. Но коммунальные тарифы почему-то рассчитываются 
«по средней», которую получают не больше трети населения. Не верите Росстату? 
Но и по опросам компаний «Росгосстрах Жизнь» и научно-технического центра 
«Перспектива», среднемесячный доход 70% россиян не превышает 25 тысяч рублей. Между 
тем в Болгарии даже «минималка» больше и почти в 1,8 раза превышает прожиточный 
минимум. 

Зато в России с ее регулярным повышением тарифов за прошлый отопительный сезон 
было зафиксировано около 50 тысяч крупных и средних «инцидентов». Как поясняет эксперт 
тематической площадки ОНФ «Жилье и городская среда» Павел Склянчук, «то в Волгограде 
случился прорыв канализации, то отключилось тепло на магистрали в Абакане, 
то в Новосибирске 14 тысяч человек остались в мороз без отопления и горячей воды». 
А на прошлой неделе взяли под стражу главу поселка в Приангарье, где полтора десятка 
домов остались без тепла в 34-градусный мороз из-за прорыва водовода. В Уфе жители 
шести многоэтажек остались без холодной воды из-за аварии на водопроводных сетях. 
В Саратове произошла авария на 800-миллиметровой водопроводной трубе, по которой 
снабжались холодной водой жильцы 220 домов. А 27 тысяч жителей города Фокино 
в Приморском крае остались без горячей и холодной воды из-за поломки задвижки 
на магистральном водоводе. 

Общую картину дает статистика Фонда развития трубной промышленности: с 2013 
по 2020 год в России произошли 4452 крупные (!) аварии в системах тепло- и водоснабжения. 
Только от разливов кипятка пострадали 230 и погибли 79 человек. Причину объясняет 
профессор Высшей школы урбанистики НИУ ВШЭ Сергей Сиваев: скорость износа 
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коммунальных сетей в среднем по стране превышает темпы их замены. Чуть ниже 
вероятность таких ЧП, по его словам, в более богатых и крупных городах, особенно в Москве 
и нефтеносных регионах Западной Сибири. Но в целом ситуация близка к критической. 
Госстатистика оценивает износ водопроводных, канализационных и тепловых сетей 
на уровне от 38 до 45%. При этом в год удается заменить лишь 1-2% труб. 

В общем, если вы живете в своем Нижнепупинске без аварий уже два-три года или 
больше, то это простое везение. Потому что массовая прокладка коммуникаций в российских 
городах происходила в 1960-1980-е во время активной урбанизации, а средний нормативный 
срок службы тех, еще стальных, труб — 25 лет: они повреждаются из-за химической коррозии 
в почвах, блуждающих токов от трамваев, метро, высоковольтных кабелей. Тогда же был 
определен норматив замены инженерных коммуникаций в целом по стране — не меньше 4% 
ежегодно. Но он с тех пор не выполнялся ни разу. А потому «грохнуть» может в любой момент 
где угодно. 

И это не фейк, не профессорская страшилка, а реальная беда, которая всегда рядом. 
Летом на заседании Госсовета Владимир Путин прямо говорил про неудовлетворительное 
состояние инфраструктуры ЖКХ, 40-процентном общем износе сетей, что делает его близким 
к аварийному. Что ежегодно приходят в негодность 3% сетей, а заменяют на новые только 
около 2%. «Мы не добьемся реальных изменений в повышении качества услуг ЖКХ до тех 
пор, пока все это хозяйство висит на старой, обветшавшей инфраструктуре», — заявил 
президент и назвал цифру: «Отрасль хронически недоинвестирована на 4,5 трлн рублей 
и нуждается в комплексной модернизации». 

Вместо этого, как видим, с россиян решено дополнительно снять по 362 рубля в месяц. 
Хотя уже действующие летом тарифы президент справедливо назвал «неоправданно 
высокими». Наконец, главное: полученные посредством повышения тарифов деньги поступят 
на счета управляющих компаний и других коммунальных служб, которые не станут от этого 
трудиться лучше. Между прочим, с кадрами у них и сейчас все в порядке — попробуй без 
протекции устроиться сантехником в ЖЭК... 

Минувшей осенью попытались повлиять на ситуацию в отрасли депутаты Госдумы. Как 
рассказывает зампред комитета по ЖКХ Светлана Разворотнева, была принята стратегия 
до 2030 года, предполагающая финансирование обновления инфраструктуры из трех 
источников: 280 млрд рублей — в виде межбюджетных кредитов на очень привлекательных 
условиях, 150 млрд рублей- из ФНБ, а третьим источником должны стать инфраструктурные 
облигации ВЭБ.РФ. «Запланирована замена 10% сетей до 2030 года», — с удовлетворением 
заявила депутат. Хотя в год получается, как и вчера, всего лишь 2% — при необходимом 
минимуме в 4%. Стоило ли «стратегию» городить? 

А в это время 
Минфин продолжает собирать с миру по нитке: с нового года в России повышаются 

на 4% цены на железнодорожные билеты «для бедных» — в плацкартных и общих вагонах 
дальнего следования. Для остальных цены на проезд в купе, СВ и в вагонах класса люкс 
вырастут на 8,1%. В Федеральной антимонопольной службе, которая утвердила новые 
тарифы, сообщили, что индексация проводится в соответствии с прогнозом социально-
экономического развития России. К слову, по этому прогнозу, мы должны в наступающем году 
разбогатеть как минимум на 4%. Поверим? 

«Труд» 
 

«Коммерсант»: Россия сформировала парк самолетов для зарубежных направлений 
Российские авиакомпании смогли вернуть к перевозкам за рубеж около 300 самолетов 

спустя полгода после введения санкций. Об этом рассказал «Коммерсант». 
«Российским авиакомпаниям спустя полгода после введения санкций удалось вернуть к 

перевозкам за рубеж 201 иностранный самолет», — сообщает «Коммерсант». Среди этих 
самолетов более 150 Boeing и Airbus, которые были выведены из реестра Бермудских 
островов и перерегистрированы в РФ. Теперь вместе с 150 «Суперджетами» за рубеж сможет 
летать почти половина парка перевозчиков. 
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В конце февраля Евросоюз в ответ на спецоперацию России на Украине ввел 
санкции в отношении авиаотрасли РФ, потребовав до конца марта расторгнуть все 
лизинговые контракты и вернуть суда их владельцам. Минтранс создал проект, по которому 
возвращение авиатранспорта производителю и условия возврата должны согласовываться 
по решению правительственной комиссии по импортозамещению. Президент России 
Владимир Путин подписал закон о регистрации прав на иностранные самолеты. В итоге 
авиакомпания «Россия» перевела все 125 самолетов в юрисдикцию РФ.  

 finance.rambler.ru 
 

Россияне назвали самые желанные подарки на Новый год 
Россияне назвали подарки, которые они больше всего хотели бы получить на Новый год. 

Соответствующее исследование ювелирного бренда Sokolov и онлайн-гипермаркета 
«ВсеИнструменты.ру» поступило в редакцию «Ленты.ру» в пятницу, 9 декабря. 

В ходе эксперимента выяснилось, что 72 процента опрошенных женщин считают самым 
хорошим подарком на грядущий праздник ювелирные украшения. В то же время 64 процента 
респонденток хотели бы получить от своего избранника новую модель смартфона iPhone. 

Мужчины, в свою очередь, ждут от близких или родственников новый телефон (35 
процентов), игровую приставку или игры к ней (25 процентов). Также жители России назвали 
желанными новогодними подарками персональные гаджеты или одежду. За эти варианты 
проголосовали 35 и 21 процент респондентов соответственно. 

Кроме того, стало известно, что 94 процента опрошенных мужчин чаще обращают 
внимание на стоимость подарков, а для 45 процентов россиянок их стоимость не имеет 
значения. 

Ранее в декабре россияне назвали ювелирные украшения, которые мечтают приобрести 
больше всего. Так, 82 процента россиян считают идеальным аксессуаром золотое кольцо с 
крупным бриллиантом и готовы потратить на это изделие до 100 тысяч рублей. 

 "Рамблер". 
 

6. Разное 
 

Россия готова взять на себя ответственность за Евразию 
8 декабря 1991 года руководители России, Белоруссии и Украины подписали 

Беловежское соглашение о создании Содружества Независимых Государств (СНГ). 
Соответственно, Советский Союз прекратил свое существование. 

Вряд ли кто-то даже из патриотов СССР будет спорить, что Советский Союз нуждался в 
модернизации, и изначально его можно было сохранить. Так же, как вряд ли подлежит 
сомнению, что бомбардировки Белграда в 1999 году, две войны в Чечне, война в Осетии 
08.08.08, Абхазия 1993 года и Приднестровье 1992-го, а главное, нынешний конфликт на 
территории бывшей Украинской ССР – это следствие распада СССР. Соответственно, 
постоянно можно слышать проклятия в адрес 1991 года и непосредственно первого 
президента России Бориса Ельцина. По мнению большинства россиян, Борис Ельцин 
развалил СССР, чтобы убрать Горбачева и дорваться до власти. При этом близкие к первому 
президенту России люди конвертировали в итоге власть в собственность. Я никогда не был 
поклонником первого президента России, черный октябрь 1993 года навсегда лег кровавым 
пятном в русской истории. Однако все было не так однозначно, и истина, что называется, 
дороже. 

Конечно, личная обида и желание отомстить Горбачеву у Бориса Николаевича наверняка 
имели место быть. Однако ситуация и в экономике, и в политике в тот момент была намного 
сложнее, чем личная взаимная неприязнь Горбачева и Ельцина. Перед страной остро стояла 
важнейшая и очень сложная задача – отказ от советской плановой системы и переход к рынку 
в том или ином его виде. По своей важности и актуальности на тот момент эта задача не 
уступала нынешней задаче победы в СВО. 

Сейчас в России есть люди, которые искренне полагают, что плановая социалистическая 
система лучше, чем капитализм. Это, в принципе, не удивительно, еще Григорий Явлинский 
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говорил, что чем больше в России бедных людей, тем больше голосуют за коммунистов. 
Однако тогда в России таких людей практически не было. Все или почти все хотели 
буржуазной жизни. В августе и декабре 1991 года не очень-то много людей вышли на улицы 
защищать коммунистическую партию и СССР. Сейчас сторонники левой идеи любят щеголять 
утверждением, что СССР был второй экономикой мира. Однако многие производимые в 
Союзе товары в нормальном рынке никто бы никогда не купил. А под конец Союза из продажи 
исчезли даже самые элементарные товары. И на кухнях, и в ельцинском Кремле верили, что 
только рынок может все исправить. Причем сделает это быстро и безболезненно. 

В рамках действовавшей в СССР системы только один из трех заработанных РСФСР 
рублей доставался самой Российской Федерации. Остальные два рубля шли на дотации 
другим советским республикам и странам социалистического выбора. В республиках 
Закавказья и Средней Азии существовал теневой бизнес. Теневики могли шиковать, приезжая 
в Москву и Ленинград. Иногда у них были чеки или валюта для покупки товаров в магазинах 
«Березка». И только у русских были потом и кровью заработанные деревянные советские 
рубли, и этих рублей было немного. Горькая правда СССР была в том, что русский – значит 
бедный. В отличие от гостей столицы с юга, которые полностью контролировали московские 
рынки. На них, кроме цветов, персиков и арбузов, в конце 1980-х можно было купить что 
угодно. От долларов и немецких марок до анаши. Но республики, за исключением Украины, 
Белоруссии и отчасти Латвии, не были экономически, особенно промышленно, развиты. 

Основные нефтегазовые активы CCCР находились именно в России. На базе лучших из 
них был создан «Лукойл». Транзит энергоносителей через Белорусию и Украину не выглядел 
тогда проблемой. Переход к рынку для отдельно взятой Российской Федерации однозначно 
был бы более мягким, чем в рамках СССР. В противном случае нефтегазовый пирог 
пришлось бы делить на всех. Прежде всего, на быстро растущие в плане численности 
населения республики Средней Азии. Из них неплохой потенциал при капитализме имел 
лишь нефтяной Казахстан. Михаил Горбачев много говорил о переходе к рынку. Однако его 
непоследовательная политика вела лишь к хаосу, дефициту и инфляции. Диспропорция 
между товарной и денежной массами была очень серьезной и постоянно росла. Даже 
американцы предупреждали Горбачева, что нельзя решать проблемы экономики печатным 
станком. Но он в этом вопросе их не слушал. Идея построить социализм с человеческим 
лицом, как в Венгрии или Югославии, в СССР провалилась.    

Другое дело, что Борис Николаевич Ельцин не справился с ситуацией ни в политике, ни в 
экономике. Не задушил сразу Ичкерию, не обговорил условия возврата Крыма в Россию, не 
ввел сразу суверенную российскую валюту, не обменял советские сберкнижки на акции 
сырьевых монополий, быстро запустив фондовый рынок и отпустив цены. Было не сделано 
еще много других, сейчас абсолютно естественных для нас, вещей. Задача построения 
капитализма в России была провалена, и с началом второй чеченской в августе 1999 года 
стала реальной угроза распада страны. После дефолта августа 1998 года Ельцин понимал, 
что второго шанса у него нет. И он дал шанс Владимиру Путину. И действующий президент со 
своей задачей успешно справился. Чечня и Крым – это Россия. В стране успешная 
капиталистическая экономика, которая более чем на 30% превышает советский уровень. 
Конвертируемый рубль и развитый рынок акций и облигаций. Владимиру Путину удалось 
даже договориться с Западом о реструктуризации, то есть частичном списании советских 
долгов. Россия стала успешной и зажиточной частью глобальной экономики, войдя вместе с 
Бразилией, Индией и Китаем в число наиболее перспективных стран. 

Скоро столетие образования СССР. Возможно ли восстановление Большой России? 
Мечта многих российских патриотов и государственников. В принципе, да. Прежде всего, на 
принципах, которые были объявлены в момент создания ЕАЭС в 2014 году. То есть единый 
рынок товаров, услуг и капитала. В идеале мы должны прийти к единой валюте, внешней и 
оборонной политике. Вооруженные силы ОДКБ уже существуют. Только толку России от них 
пока нет. Необходимой и достаточной причиной для восстановления СССР в новом качестве 
является военный успех России на Украине. Не стоит упрекать некоторых наших партнеров 
по СНГ, что они сидят и ждут, чем кончится СВО. Таков удел этих стран – быть ведомыми 
более сильными государствами. Мы должны доказать, что входим в число мировых лидеров. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

14 

Доказать, что готовы взять на себя ответственность за Евразийское 
пространство. Задача не сложней, но и не проще, чем построить капитализм. И я почему-то 
уверен, что мы с ней также успешно справимся. 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 09.12.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 62,57  ▼ 0, 37 

EUR 65,68  ▼ 0, 22 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


